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PROCÈS-VERBAL DE LA 237e SÉANCE RÉGULIÈRE DE LA COMMISSION DES ÉTUDES  
DU COLLÈGE DE BOIS-DE-BOULOGNE 

TENUE LE JEUDI 26 JANVIER 2023 À 9 H, EN MODE COMODAL 
 
 Président de la Commission des études : 
 Sébastien Piché, directeur des études 
 
 Secrétaire de séance : 
 Marie-Aude Lépineux, agente d’administration, DÉ  
 
 Membres présent.e.s : 
 Nicolas Beauchemin, coordonnateur, Sciences, lettres et arts 
 Gabrielle Blain-Rompré, coordonnatrice du Tremplin DEC 
 Jahanzaïb Chughtai, substitut de Jean-Martin Casséus, coordonnateur, Techniques A3D et synthèse 

d’images  
Dominic Courtois, coordonnateur, Histoire et civilisation 
Guillaume D’Amours, directeur, DVÉRÉ 
Sonia Gounar, coordonnatrice, Sciences informatiques et mathématiques 

 Simon Delamarre, directeur, DFCSAE 
Geneviève Dumais, conseillère en orientation, DVÉRÉ 
Isabelle Grenier, directrice adjointe, DFCSAE  
Shirley Lacasse, coordonnatrice, Sciences humaines 
Johanne Lalonde, conseillère pédagogique, DFCSAE 
Frédéric Leduc, conseiller pédagogique, DÉ 
Claudine Lévesque, directrice adjointe, DÉ 
Stéphane Lévesque, coordonnateur, Techniques de l’informatique 
Noémi McComber, coordonnatrice, Arts, lettres et communication 
Martin Périard, coordonnateur, Sciences de la nature 
Chantal Provost, directrice adjointe, DÉ 
Bruno Santerre, coordonnateur, Techniques d’intégration multimédia 
Richard Vaillancourt, coordonnateur, Formation générale 
Patrice Viau, technicien en documentation, DVÉRÉ  

 
 Personnes excusées : 
 Delphine Betton-Montigné, coordonnatrice, Soins infirmiers 
 Jean-Martin Casséus, coordonnateur, Techniques A3D et synthèse d’images 
 
 Personnes invitées : 
 Sabine Boufenara, conseillère pédagogique à la DFCSAE 
 Rogeline Chery, conseillère pédagogique à la DFCSAE 
 Geneviève Lachance, directrice adjointe à la DFCSAE 
 Catherine Papillon, directrice adjointe à la DÉ 
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PROJET D’ORDRE DU JOUR 
 

  Accueil des membres Sébastien Piché   09:00 00:05 
1 Adoption du projet d'ordre du jour* Sébastien Piché Adoption 09:05 00:05 
2 Adoption du procès-verbal de la 236e séance 

extraordinaire du 15 décembre 2022* 
Sébastien Piché Adoption 09:10 00:05 

3 Nouveau programme menant à l’AEC Intégration à 
la profession infirmière au Québec (recrutement 
international) (CWA.00) 
(Invités : Geneviève Lachance, directrice 
adjointe à la DFCSAE et Rogeline Chery, 
conseillère pédagogique à la DFCSAE) 

Simon Delamarre Dépôt 09:15 00:20 

4 Programme révisé menant à l’AEC Développeuse 
ou développeur en mégadonnées (Big Data) 
(LEA.CO)* 
(Invitée : Sabine Boufenara, conseillère 
pédagogique à la DFCSAE) 

Simon Delamarre Dépôt 09:35 00:20 

5 Bilan du directeur des études** Sébastien Piché Information(s) 09:55 00:10 
6 Obligations ministérielles du Collège sur l'adoption 

d'une politique linguistique 
(Invitée : Catherine Papillon, directrice adjointe 
à la DÉ) 

Sébastien Piché Information(s) 10:05 00:10 

7 Rapport d'autoévaluation du système d'assurance 
qualité et plan d'action* 
(Invitée : Marie-Aude Lépineux, agente 
d'administration à la DÉ) 

Sébastien Piché Adoption 10:15 00:30 

8 Informations     10:45 00:05 
9 Levée de la rencontre     10:50   

 
 
 Accueil des membres 
 
Sébastien Piché ouvre la séance régulière en souhaitant la bienvenue aux membres.  
 
Il remercie les membres de la CÉ concernant les suggestions et recommandations formulées pour les 
matinées pédagogiques. Nos conseillers pédagogiques ont organisé un bel événement le 16 janvier dernier 
et il se dit très satisfait de la participation, tout comme de la qualité des ateliers offerts. Toute la documentation 
se trouve sur la Centrale pédagogique. 
 
Il mentionne avoir reçu plusieurs messages concernant ChatGPT et les craintes suscitées par les robots 
conversationnels et l’IA. Un mandat a été donné à Geoffroi Garon Épaule à cet égard afin de fournir des outils 
au personnel enseignant. 
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Le quorum est constaté. 
 
 
1 Adoption du projet d'ordre du jour de la 237e séance régulière du 26 janvier 2023 
 

Sébastien Piché fait lecture du projet d’ordre du jour. Il demande d’y ajouter la présence de Catherine 
Papillon, directrice adjointe des études, au point 6. Obligations ministérielles du Collège sur l’adoption 
d’une politique linguistique. 

 
Il est proposé par Geneviève Dumais appuyée par Richard Vaillancourt et unanimement résolu, 
d’adopter l’ordre du jour de la 237e séance régulière, avec l’ajout demandé. 
124|26-01-2023 
 
 
 
2 Adoption du procès-verbal de la 236e séance extraordinaire du 15 décembre 2022 et suivis* 
 
Sébastien Piché fait lecture du procès-verbal de la 236e séance extraordinaire du 15 décembre 2022 pour la 
conformité. Trois modifications sont demandées : 
 
Page 2 :  
Dans les titres des points 1 et 2, il faut lire “séance extraordinaire” au lieu de “séance ordinaire”. 
Page 3 :  
3 Énoncé institutionnel sur la liberté académique 
 
Sébastien Piché présente le projet d’énoncé sur la liberté académique et rappelle le contexte de son 
élaboration. Il rappelle également qu’un groupe de travail élargi a été créé pour ce dossier composé de 
Richard Vaillancourt, Patrice Viau, Coralie Bazinet, Nathalie Canuel, Guillaume D’Amours, Éric Beauchesne 
et Sébastien Piché.  
 
Après des échanges et considérant les réponses aux questions formulées, des les membres se disent 
pleinement rassurés et satisfaits de cet énoncé.  
 
Richard Vaillancourt, membre du groupe de travail, remercie la Direction des études d’avoir accepté ce défi, 
ainsi que Guillaume D’Amours et Pascale Sirard pour leur ouverture. 
 
Il est proposé par Richard Vaillancourt appuyé par Claudine Lévesque et unanimement résolu, d’adopter 
le procès-verbal de la 236e séance extraordinaire, avec les modifications demandées. 
125|26-01-2023 
 
Dans le cadre des suivis : 
 
3. Énoncé institutionnel sur la liberté académique : Sébastien Piché informe les membres que l’énoncé a été 
envoyé aux enseignantes et aux enseignants du Collège. Sébastien Piché informe les membres que 
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maintenant que le procès-verbal est adopté, la Direction des études enverra la motion de félicitations aux 
personnes concernées. 
 
3 Nouveau programme menant à l’AEC Intégration à la profession infirmière au Québec 

(recrutement international) (CWA.00) 
(Invitées : Geneviève Lachance, directrice-adjointe à la DFCSAE et Rogeline Chery, 
conseillère pédagogique à la DFCSAE) 
 

Geneviève Lachance et Rogeline Chery présentent le contexte provincial ayant mené à l’ajout de ce 
programme d’études menant à l’AEC. Cet ajout s’inscrit dans le cadre d’un projet du gouvernement du 
Québec ayant comme objectif de faciliter l’accueil et l’intégration de 1 000 infirmières et infirmiers recrutés à 
l’international. Il est précisé que le programme a été développé par le Cégep du Vieux-Montréal, en 
collaboration avec de nombreux collèges partenaires répartis à travers le Québec. 
 
L’implantation du programme par la formation continue du Collège se fera en étroite collaboration avec le 
CIUSSS du Nord-de-l'Île de Montréal. Il est mentionné qu’une attention particulière sera portée au soutien à 
l’intégration et à la réussite des étudiantes et étudiants. 
 
Une période de questions est ouverte. Des questions sont soulevées notamment en ce qui a trait à la sélection 
des infirmières et infirmiers, aux milieux de stage, au mode d’enseignement ainsi qu’à l’horaire. Un intérêt est 
signifié quant au partage en Commission des études d’élément clés liés à l’expérience vécue par d’autres 
collèges qui ont déjà implanté le programme et accueilli des infirmières et infirmiers recrutés à l’international. 
 
Il est précisé que le point sera ramené lors d’une prochaine commission des études et qu’à ce moment un 
avis au conseil d’administration sera sollicité. 
 
4 Programme révisé menant à l’AEC Développeuse ou développeur en mégadonnées (Big 

Data) (LEA.CO)* 
(Invitée : Sabine Boufenara, conseillère pédagogique à la DFCSAE) 

 
Sabine Boufenara présente le contexte ayant mené à la révision mineure du programme développé en 
2021 et précise les sources d’informations collectées durant la phase d’implantation. Il est mentionné que, 
depuis l’adoption du programme, trois (3) cohortes ont été débutées. Les ajustements apportés au titre des 
cours, à la répartition de ceux-ci en cinq (5) étapes, à la répartition des éléments de compétences entre les 
cours ainsi qu’aux préalables et corequis sont exposés.  
 
Une période de questions est ouverte. Une question est soulevée quant aux conséquences liées à un 
échec d’un cours corequis. Il est convenu de préciser lors de la prochaine commission des études les 
définitions propres aux cours préalables ainsi qu’au cours corequis et de confirmer les ajustements 
apportés au logigramme du programme menant à l’AEC Développeuse ou développeur en mégadonnées 
(Big Data) (LEA.CO). 
 
Il est précisé que le point sera ramené lors d’une prochaine commission des études et qu’à ce moment un 
avis au conseil d’administration sera sollicité. 
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5 Bilan du directeur des études 
 
Sébastien Piché présente le bilan de sa première année en sa qualité de directeur des études séance tenante. 
Il invite les membres à transmettre leurs commentaires. La documentation étant remise séance tenante, un 
suivi sera fait à la prochaine séance si toutefois des membres souhaitent formuler certains commentaires.  
 
Des membres félicitent Sébastien Piché pour le travail assidu de cette première année. 
 
6 Obligations ministérielles du Collège sur l'adoption d'une politique linguistique 
 
Sébastien Piché informe les membres des obligations ministérielles imposées au Collège sur l’adoption d’une 
politique linguistique conforme aux nouvelles dispositions de la Charte de la langue française, dont la date 
requise est le 1er juin 2023. Un groupe de travail élargi de la Commission des études sera créé afin de 
répondre à cette obligation.  
 
7 Rapport d'autoévaluation du système d'assurance qualité et du plan d'action* 

(Invitée : Marie-Aude Lépineux, agente d'administration à la DÉ) 
 
Sébastien Piché présente le rapport d’autoévaluation du système d’assurance qualité et le plan d’action qui 
demandent un avis favorable de la Commission des études pour une adoption au conseil d’administration et 
en explique les modifications mineures.  
 
 
Il est proposé par Johanne Lalonde appuyé par Guillaume D’Amours et unanimement résolu, de 
recommander l’adoption du rapport d’autoévaluation du système d’assurance qualité et du plan d’action, tel 
que présentés. 
126|26-01-2023 
8 Informations 
 
Pas de point d’information. 
 
 
9 Levée de la séance 
 
L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 10 h 38. 
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Sébastien Piché                                                       Marie-Aude Lépineux  
Président de la Commission des études     Secrétariat de séance 
 


